

H

ijo de artesanos de Rionegro, Antioquia, lector desmedido, autodidacta, periodista, ensayista, diplomático, políglota —nueve idiomas— y traductor, Baldomero Sanín Cano (1861-1957) iluminó en vida a las instituciones de educación superior: fue maestro de escuela y docente ocasional en Oxford, Cambridge, Edimburgo, rector de la Universidad del Cauca y de la Universidad de América en Bogotá.

La revista Debates se quiere unir a la conmemoración nacional por los 160 años del nacimiento de este antioqueño, promulgador de la educación popular y la ilustración ciudadana. También es una manera de divulgar el patrimonio cultural e intelectual del país a través de uno de los intelectuales ineludibles del pensamiento colombiano de finales del siglo XIX y la primera mitad del XX.

Sus ideales fueron adelantados a su tiempo: desde la defensa del mundo obrero y artesanal, hasta la lucha por el reconocimiento de la mujer y sus actividades, que debían ampliarse al ámbito político y cultural —lejos del pensamiento judeocristiano—. Sus constantes reflexiones sobre imperialismo, nacionalismo, regímenes totalitarios, racismo o extremismos culturales lo mantienen vigente aún hoy.

El primer estudio de esta edición menciona que raras veces se encuentra el nombre de Baldomero Sanín Cano en libros o artículos, aunque comúnmente sí se encuentra citado por otros pensadores o críticos. En esta revista encontrará dos artículos de su autoría. Uno de ellos es el discurso que leyó el escritor cuando la Universidad de Antioquia le otorgó el galardón doctor honoris causa.

«Si me fuera permitido hacer una exposición sobre mis variadas y numerosas deficiencias, creo que podría cautivar la atención del discreto auditorio exponiéndolas menudamente», dice en su discreta lectura ante los directivos de la Alma Máter —publicada en mayo de 1945, en la Revista Universidad de Antioquia—.

Como lo muestran algunos autores en este número, los 96 años de existencia del autor antioqueño esparcieron sus ideas y opiniones de tal calado que aún se le recuerda y redescubre en una producción que parece inacabada.

Entre otros artículos, encontrará un análisis sobre la cuestión rural en América Latina. Es un ensayo sobre las circunstancias históricas, sociales, políticas y económicas que tuvieron que ocurrir para que no prosperaran procesos de reforma agraria en relación con el desarrollo nacional.

Finalmente, hay un estudio que caracteriza a los concejales de 115 municipios de Antioquia, en el que se da a conocer la filiación partidista, las actividades alternas a su ejercicio, la experiencia política, la formación académica, entre otros aspectos.

Este interesante análisis, entre otras conclusiones, muestra cómo la formación académica incide en el ejercicio democrático y cómo hay que fomentar la capacitación en el escenario político. A su vez, exhibe la escasa participación política de la mujer en las regiones, una deuda histórica que, hace un siglo, había reseñado anticipadamente Sanín Cano, el Maestro de América.